

Núm.º 34.

(3 ctos.) F.º 137.

DIARIO



DE JAEN.

Sabado 13 de Julio de 1833. = San Anacleto Papa.

Sale el Sol á las 4 y 41 mtos. y se pone á las 7 y 15.

Las suscripciones en esta Ciudad se admiten en la Imprenta de D. MANUEL MARIA DE DOBLAS, calle Cerón, núm.º 7., y en las Administraciones de Correos de Andujar, Ubeda y Baza.



NOTICIAS ESTRANGERAS.

Del boletín de Comercio del 9 de Julio copiamos lo siguiente.

Paris 29 de Junio. = El *Nacional* publica la carta siguiente: = Londres 26 de junio. = El Mariscal Bourmont, que ha sido nombrado generalísimo de las tropas de D. Miguel, llegó á Londres el 23 por la tarde. Ayer ha debido embarcarse para Lisboa en compañía del comodoro Elliot, que tomará el mando superior de la escuadra portuguesa. Estos dos generales llevan consigo un número escogido de oficiales de artillería, de ingenieros y marina. así como tambien una porcion crecida de marineros. El punto de su llegada á Portugal será la señal para operar un ataque general sobre Oporto por mar y tierra.

—No están de acuerdo las voces que corren sobre la dimision del general Solignac; por una parte no queria nombrar á nadie para que tomase el mando de la espedicion; él tampoco queria ponerse á su cabeza, y aun se habia opuesto á que saliesen tropas algunas de Oporto. En seguida el consejo votó sobre la cuestion, y habiendo sido contrario el resultado al parecer, del mariscal, dejó éste el aposento donde se celebraba la junta, y envió su dimision, que fué inmediatamente aceptada.

El número de embarcaciones que se hallaban á la entrada de la barra cargadas de víveres y municiones llegan á 110.

—El general Brito es segundo comandante á las órdenes del duque de Terceira (conde de Vila-Flor), y el brigadier general Schwabach hace tambien parte de la espedicion.



Valencia 29 de junio. La cosecha del trigo de esta huerta ha sido menos que mediana, pues apenas rinde la mitad que en el año anterior: el bajo precio de 2 libras 10 sueldos el cahiz á que lo venden los labradores, cubrirá escasamente los gastos de la labranza.



COMERCIO MATRIMONIAL.

Juzgará el malicioso lector al ver este título, que vamos á soltar la pluma ó la de sin hueso, y á revelar al público lo que especulan los avaros padres con sus hijos, ofreciendo la mano de una inocente y tierna doncella á un asqueroso setenton, que sería despreciable para ellos como para la jóven, si no contára por decurias las talegas de pesos duros mejicanos; ó pensará tal vez que vamos á hablar *ex tripode* y sin reparo alguno de los comercios que los propios contrayentes establecen antes de casarse, y de los que consienten ó toleran despues de casados, atendiendo mas al vil interés de la ganancia que al amor puro, á la amistad

duradera , y al honor propio y de su otra mitad: Nada de eso: asunto menos resbalizado y menos manoseado vamos á emprender , proponiendo un establecimiento que tiene mucho de comercial , pero que es de mas útil á la sociedad general y al estado que á los particulares que lo tomasen á su cargo. Tratamos , pues , *de lo conveniente que seria establecer una agencia general bien organizada para facilitar los matrimonios.* A primera vista parecerá nuestra propuesta una chanzoneta ó una inútil paradoja ; pero mal conoce nuestra formalidad y torvo carácter el que así discurra , como se convencerá cuando leyere las sérias , fundamentales y positivas razones en que se apoya nuestro juicio. Y juramos por el dios Himeneo , que no pertenecemos á la clase neutra de solterones de por vida y empedernidos celibatarios que pudieran hallar en esta agencia medios de convertirse ; ni tampoco tenemos hijos ó hijas á quienes proporcionar por tal camino una colocacion que les negára la suerte en el orden actual : así que , nuestras reflexiones serán desapasionadas , y por tales descamos que las tenga el benévolo leyente.

El estado del matrimonio es el mas general , puesto que á escepcion de los eclesiásticos , y de algunos zánganos incasables , todos vienen á parar en él , para llenar los fines de la creacion y propagar el género humano. En las mugeres especialmente no hay otra colocacion que el matrimonio ó el claustro ; y á este último son contradas las que aspiran , como tenga lugar el primero. Pues un estado tan comun en la sociedad , y tan delicado por otra parte , que de hacerlo bien ó mal pende la felicidad de las familias y la suerte de la infancia , no parece que deberia contraerse al acaso , ó con la falta de datos que actualmente se practica. La mayor parte de las bodas se hacen por ligeros conocimientos contraidos en las visitas , en las reuniones y aun en las calles , y cuando mas median relaciones ligeras , oscuras y simuladas , debidas á personas parciales é interesadas en desfigurar la verdad. Pero lo que sobre todo hace admirable nuestro método de buscar consorte , es que habiendo tantas solteras nos arrostreamos á escoger una de las pocas que co-

nocemos. Si tuviéramos noticias de las cualidades y circunstancias del mayor número ¿quién duda que la elección podría ser mas acertada? He aquí la incontestable utilidad de la oficina ó compañía de agencia que proponemos.

Una sociedad de personas acreditadas y de relaciones que la estableciese, debería reunir noticia de los solteros y viudos de ambos sexos que aspiran á casarse, de sus cualidades físicas y morales, de sus facultades, instruccion, inclinaciones y demas circunstancias, y de las que deseaban en la persona á quien habian de unirse. A poco que recorramos la memoria hallaremos entre nuestras relaciones gran número de jóvenes, especialmente señoras, de un mérito singular, de bellas cualidades y apreciables prendas, y que por no ser conocidas, ó no tienen quien las solicite, ó solo son buscadas por sujetos que no convienen á sus ideas.

(Se continuará.)

SONETO.

Pronuncia Mántua, y el solemne acento
 Repite el eco rápido cual rayo,
 Y en Mondúber resuena, y en Moncayo,
 Y á Calpe y á Pirene lleva el viento.
 Tierna ISABEL, el noble juramento
 Alza á la España del mortal desmayo;
 Y en tí contempla el trono de Pelayo
 Su Reina, su grandeza y su ornamento.
 Salve ISABEL: en inmortal memoria
 Guarda tu nombre el corazon, y baña
 Tu augusta mano en llanto de ternura.
 Y antes que seas su delicia y gloria
 Te nombra el homenaje de la España
 Sagrado paladion de su ventura. — J. B. de E.

Jaén: Imprenta de D. Manuel M.^a de Doblas. Julio de 1833.